
“从技术需求的角度看，6G
的传输速率将在 5G的基础上提
高数十倍。从连接密度的角度
看，5G可以支撑每平方公里 100
万个设备，6G将在此基础上继
续提高 100倍，每平方米或者每
立方米可能会支撑 10至 100个
设备。从覆盖的角度看，5G之
前研究的是陆地移动通信，实现

的是陆地局部覆盖，6G期望实
现空天地海覆盖。”欧洲科学院
院士、东南大学教授王承祥在强
网论坛主论坛上，作了题为《6G
无线信道研究进展与挑战》的主
题报告。

王承祥院士围绕 6G无线信
通道研究进展与挑战进行系统
分析。他认为，4G之前主要用
于移动互联，5G从移动互联扩
展到万物互联，6G将在 5G的基
础上继续深化移动互联。

王承祥介绍，从第一代到第
五代移动通信的进展，每一代大
约是 10年时间，总体来说宽带
越来越宽，用的频段越来越高，
也导致传输速率也是越来越
大，到 5G，峰值传输速度可以到
20G。另外从空间角度来讲，天
线的个数越来越多，从最早的
单天线、两个天线、四个天线到
5G，基站可以达到 64个天线。
将来的 6G，期望达到上百甚至
上千上万个天线。

王承祥认为，我们国家在移

动通信国际上的地位基本上经
历了 1G是空白，2G跟随，3G突
破，4G同步，5G第一阵容，并且
成为全球通信主要的参与者和
推动者。

王承祥认为，6G 预计在
2030年开始大规模的商用，尽早
启动 6G的研究，对我国持续保
持领先地位至关重要。

在 6G时代，将有很多的新
的场景和频段，全频谱，全应用，
全覆盖。这就会引发新的特性，
之前的信道模型不再适应，结合
6G的愿景，从信道的角度，也将
有全频谱，或者全频段、全场景
的信道。

王承祥表示，与以往不一样
的是，在设计 6G设计网络的时
候，理念和 5G的网络有所转变，
也就是说不仅仅要让网络工作，
同时也要保证它是一个安全的
网络，叫内生安全网络，所以 6G
的愿景实际上把安全已经纳入
进来，即全覆盖全频谱全应用强
安全。

院士专家、行业精英纵论“强网之道”
7月10日、11日，来自清华大学、上海交大、中科院信

工所等一流网络安全学院建设示范高校的众多专家和行
业精英，围绕新形势下网络安全的现状、发展与变革进行
前瞻性的探索与分享，共话网安产业现状及未来。
记者 孙庆辉 高新时报 方宝岭 文/图

“郑州高新区为全国打造
了一个网络安全的重要基地，
形成了郑州的一个品牌。”中国
科学院院士郭光灿在第五届
“强网杯”系列活动上表示，“强
网杯”不仅推动了网络领域相
关技术、企业的发展，更为我们
国家的网络安全事业，发展了
非常重要的人才库。

据悉，郭光灿提出概率量
子克隆原理，推导出最大克隆
效率，在实验上研制成功概率
量子克隆机和普适量子克隆
机。发现在环境作用下不会消
相干的“相干保持态”，提出量
子避错编码原理，被实验证实。

在郭光灿看来，网络安全
对我们国防、民生等诸多领域
都很重要。“网络安全对国家发
展、企业发展影响非常大，而国
家的网络安全也会影响到企业
利益，企业数据安全是经济发
展非常重要的一环，企业发展
也是我们共同需要的。网络时
代人人都离不开网络，网络安
全与我们每一个普通人的切身
利益都是息息相关的。网络安

全了，我们民生才能安全。”
郭光灿说，这是他第三次

来郑州。在他看来，“强网杯”
已经成为郑州的一个品牌，郑
州市是为全国做出贡献的重要
城市。郑州高新区为全国打造
了一个重要的网络安全基地，
这有利于国家发现人才、培养
人才。这次比赛也为郑州地区
科学技术发展、企业发展带来
了新机遇。

中国工程院院士陆军在“量
子计算机及应用”主旨演讲中，
从信息系统理论与技术、量子信

息技术与产业以及量子计算技
术与应用对量子信息系统进行
全面解读。他建议，应以量子信
息系统为抓手，快速推进量子信
息技术的突破和应用，引领网络
信息体系发展。

作为我国预警机信息系统
领域学术带头人，陆军院士是机
载综合电子信息系统专家。他
建立了我国预警机信息系统技
术体制，突破了综合效能、空地
协同两项关键技术，主持完成首
型国产预警机、出口预警机及空
地协同系统研制，实现了我国预
警机技术跨越式发展，为我国预
警机信息系统的建立和发展作
出突出贡献。

陆军认为，我国在基础研究
开始的时候，产业工程力量必须

参与进来，要用工业软件等支撑
起量子计算机。在这个复杂的
过程中，我国要做的是必须独立
自主研发。

据悉，陆军已经是第三次参
加“强网杯”了。他认为，网络具
备群体性、社会性，不是一个人
的事情，所以要发挥国家和社会
各个团队的优势。

陆军说，改革开放 40年，全
国各个地区都在用招商引资的
方式集聚力量。如何形成自己
的特色、如何成为国家层面的龙
头？在科技产业的现代化上，郑
州市高新区抓住了这点。他认
为，郑州市高新区应该把全国的
目光和力量都凝聚过来，让这块
热土成为网络安全的科技产业
龙头核心地区。

“重大赛事在郑州高新区
开设，对于高新区的企业发展
有重大的推动作用，郑州高新
区的网络安全产业将受到全
国各地的重视，这在协同发展
方面起到的是不可替代的作
用”。 中国科学院院士管晓宏
说他经常来郑州，对于郑州高
新区的建设、企业的发展都有
很深刻的印象。

“国家安全、企业安全都是
网络安全非常重要的一部分，
从国家安全部门到企业、学术
界，都非常关注。”在管晓宏院
士看来，网络安全是全民关注
的问题，网络安全大赛对于我
国网络安全人才的培养意义重
大。近5年，网络安全进入高速
发展阶段。

“强网杯”大赛对我国网络
安全人才培养非常重要，“这种
网络安全大赛就是激励广大青
年学子参与，对于我们网络安
全人才培养有促进作用，有助
于让我们的高校师生更加注重
网络安全发展的最新方向，在
新的发展方向上展开良性竞
争，我觉得这在我国网络安全
人才培养上是非常重要的”。

管晓宏院士表示，相信在
社会各界的通力合作中，国家
安全、企业安全一定会取得新
的发展。

据悉，管晓宏完成了离散
与混合生产制造系统优化理
论；提出了供电资源优化竞标
策略和购电优化分配的新方法
和多Nash平衡点的“机会性共
谋”竞标博弈说；领导多学科研
究梯队，将系统科学方法与网
络技术相结合，研究开发集成
化网络安全防卫系统。

信息安全作为网络安全中
的一个重要组成部分，已成为国
家、社会和公民普遍关注的问
题。在以“密码学与区块链”的
主题演讲中，国际著名密码学专
家、上海交通大学教授来学嘉分
享了密码学与信息安全的相关
观点。他认为，信息技术的发
展，提升了整个社会的效率，但
同时伴随着诸多安全问题的出
现，“信息安全主要是研究单向
性，密码学主要是研究单向函
数，因此密码学是信息安全领域
的基础和核心”。

“区块链能做到抗抵赖，是
因为区块链本身就是第三方，参
与者自觉服从，数字签名为抗抵
赖提供证据，因此解决了数字货
币中的双花、债券重复抵押、房
产双卖等问题；区块链能做到抗
捏造，是因为区块链记录了所有
的交易，不可窜改、可追溯，这就
避免了捏造。”来学嘉说。

来学嘉表示，“强网杯”对于
发现人才、发现问题和解决问题
等都有着重要意义。作为普通
人也要主动了解网络可能存在
的问题和危害，避免落入陷阱。

中国科学院院士郭光灿
郑州为全国打造了一个网络安全的重要基地

中国科学院院士管晓宏
近5年来，网络空间安全发展迅速

上海交通大学教授来学嘉
要了解网络可能存在的危险，避免落入陷阱

欧洲科学院院士、东南大学教授王承祥
网络安全要纳入6G研究

中国工程院院士陆军
高新区可打造为网络安全科技产业龙头核心地区
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